



XXVIII Comunicaciones Científicas y Tecnológicas

Orden Poster: CH-027 (ID: 2588)

Autor: Palma, Maria Lourdes

Título: FORMA URBANA Y ESPACIOS VACANTES EN LOCALIDADES MEDIAS. ESTUDIOS DE REQUALIFICACIÓN DE ITUZAINGÓ, CORRIENTES.

Director: Berent, Mario Ruben

Co-Director: Roibon, Maria Jose

Palabras clave: fragmentación, segregación, sostenibilidad.

Área de Beca: Humanidades Y Artes

Tipo Beca: Cyt - Pregrado

Periodo: 01/03/2022 al 01/03/2023

Lugar de trabajo: Facultad De Arquitectura Y Urbanismo

Proyecto: (17C006) Proyecto y sustentabilidad en la arquitectura y el urbanismo.

Resumen:

El presente trabajo se desarrolla en el marco del Proyecto de Investigación: 17 C006 "Proyecto y sustentabilidad en la Arquitectura y Urbanismo" (2018/2021). Aprobado por Res.No9666/17 C.S UNNE y el plan de Beca de pregrado "Forma urbana y espacios vacantes en localidades medias. Oportunidades de recualificación de Ituzaingó, Corrientes."

El objetivo general es generar un mapa de la situación actual de los espacios vacantes de la localidad de Ituzaingó a fin de contribuir a la recualificación de áreas deprimidas o subutilizadas, incorporándolas con propuestas de reinserción en la estructura urbana. Además, contribuir al desarrollo del Proyecto de Investigación donde se inserta la propuesta y a las asignaturas afines de la carrera de Arquitectura.

En cuanto a la modalidad operativa, el trabajo se estructura en dos fases, una exploratoria y otra analítica. Las mismas contienen cuatro etapas de investigación relacionadas entre sí y basadas en las metodologías Cognoscitiva y Analítico-Deductiva. La primera está referida a la comprensión y definición de conceptos mientras que la segunda, a conciliar los conocimientos adquiridos sobre los temas específicos y aplicarlos a propuestas concretas.

Desde sus inicios, la ciudad de Ituzaingó se desarrolló en un territorio naturalmente fragmentado por zanjones y arroyos que marcaron límites urbanos y sociales. La construcción de la Represa Hidroeléctrica Yacyretá y sus obras complementarias, enfatizaron esta situación produciendo un crecimiento a "saltos", dando lugar a la aparición de los espacios vacantes. Estos últimos son entendidos como "vacíos" dentro de la ciudad, como espacios inutilizados o subutilizados en estado de abandono y sin uso aparente, en conflicto dentro del tejido urbano.

Dadas estas condiciones, se retoman los escenarios de expansión urbana propuestos en el Plan estratégico de ordenamiento territorial de la ciudad de Ituzaingó, que persiguen la sustentabilidad en las condiciones socioeconómicas y ambientales como precepto que orienta el proceso de ordenamiento territorial. Estos escenarios se insertan en el marco de un proyecto integral de urbanización, el cual puede llevarse a cabo en distintas fases o etapas de actuación. Dentro de ellos, se puede mencionar el Escenario de consolidación, Escenario de completamiento urbano sustentable, Escenario de densificación controlado y Escenario para nuevas urbanizaciones.

De acuerdo a lo anteriormente expuesto, es posible concluir que los procesos de ordenamiento territorial son de gran importancia para lograr la evolución del territorio urbano conforme a lo planificado, mejorando la calidad de vida de la población y fomentando la integración social en el territorio. En el caso de estudio, permite recuperar los espacios vacantes sin uso aparente con nuevos significados sociales y culturales.